

SOLENNITE DE LA SAINTE TRINITE

15 Juin 2025 – année C

Chers Frères et sœurs,

Nous voici appelés à célébrer en ce Dimanche ce que le Catéchisme de l'Église Catholique appelle « *le mystère central de la foi et de la vie chrétienne* »¹, à savoir celui de la Ste Trinité.

Comme on l'exprime physiquement lors des Offices en se levant à la fin des Psaumes afin de s'incliner profondément tandis que l'on dit ou chante le *Gloria Patri et Filio et Spiritui Sancto*, nous ne pouvons qu'incliner notre intelligence et entrer en adoration devant un tel mystère !

Ce mystère nous dépasse tellement mais il est si beau et réconfortant lorsqu'on le pénètre peu à peu !

*"Gloire au Père, gloire au Fils, gloire à l'Esprit Saint" : chaque fois que nous proclamons ces paroles, synthèse de notre foi, - disait saint Jean Paul II - nous adorons l'unique et véritable Dieu en trois Personnes. Nous contemplons émerveillés ce mystère qui nous enveloppe totalement. Un mystère d'amour, un mystère de sainteté ineffable.*²

Vous connaissez sans doute ce célèbre épisode de la vie de Saint Augustin : alors qu'il rédigeait un traité de la Trinité, ils se rendit sur une plage. Tout en réfléchissant sur ce mystère, il vit un petit garçon qui jouait. L'enfant avait creusé un trou dans le sable et s'efforçait de remplir le trou avec l'eau de la mer en utilisant une coquille. Intrigué, saint Augustin s'approcha et demanda à l'enfant ce qu'il faisait. L'enfant répondit qu'il essayait de vider la mer dans le trou qu'il avait creusé !

Augustin lui expliqua alors que cela était impossible parce que la mer était trop vaste et le trou trop petit. Ce à quoi l'enfant, qui était en réalité un ange envoyé par Dieu, lui répondit : « De même, vois-tu Augustin, il est impossible pour ton esprit de comprendre le mystère de la Trinité avec ta compréhension humaine limitée ».

Dieu merci, la foi nous est donnée pour éclairer notre intelligence et notre cœur et c'est précisément la raison d'être de ce dimanche : louer Dieu pour ce mystère qui nous dépasse infiniment mais qu'Il nous dévoile peu à peu et profiter de cette solennité afin de Lui demander la grâce de nous le révéler plus encore puisqu'il est et doit être « *le mystère central de la foi et de la vie chrétienne* ».

Nous avons dans le célèbre livre des confessions de St Augustin le constat qu'il fit de ses limites face à ce mystère et la prière que cela suscita en lui :

"Dirigeant mes efforts d'après cette règle de foi (un seul Dieu en 3 personnes), autant que je l'ai pu, autant que tu m'as donné de le pouvoir, je t'ai cherché ; j'ai désiré voir par l'intelligence ce que je croyais ; j'ai beaucoup étudié et beaucoup peiné.

Seigneur mon Dieu, mon unique espérance, exauce-moi de peur que, par lassitude, je ne veuille plus te chercher, mais fais que toujours je cherche ardemment ta face.

O toi ! donne-moi la force de te chercher, toi qui m'as fait te trouver et qui m'as donné l'espoir de te trouver de plus en plus.

Devant toi est ma force et ma faiblesse :

garde ma force, guéris ma faiblesse.

Devant toi est ma science et mon ignorance :

là où tu m'as ouvert, accueille-moi quand je veux entrer ;

là où tu m'as fermé, ouvre-moi quand je viens frapper.

Que ce soit

de toi que je me souviene,

toi que je comprenne,

toi que j'aime !

¹ C.E.C n° 234

² *Homélie* Dimanche 10 juin 2001, Solennité de la Sainte Trinité à l'occasion de la canonisation de 5 bienheureux.

Augmente en moi ces trois dons, jusqu'à ce que tu m'aies réformé tout entier."³

Oui, ce matin, faisons notre cette prière de saint Augustin.

Demandons les uns pour les autres la grâce, par cette liturgie, d'entrer plus avant dans ce mystère dont je retiendrais aujourd'hui un des éléments importants, à savoir - comme l'explique encore le Catéchisme de l'Église catholique - que « *la distinction réelle des 3 personnes divines réside uniquement dans les relations qui les réfèrent les unes aux autres* »⁴.

« Le Père est Dieu ; le Fils est Dieu, mais Il n'est pas un autre Dieu que le Père ; le Saint Esprit est Dieu, mais Il n'est pas un autre Dieu que le Père et le Fils »⁵.

Mais le Père est Père car il engendre éternellement son Fils.

Le Fils est Fils car Il est engendré éternellement par le Père.

Et le Saint Esprit est Esprit parce que le Père et le Fils « spirant » le Saint Esprit et que le Saint Esprit est « spiré » par le Père et le Fils.

Ce qui constitue le possible $1 = 3$ et $3 = 1$ ce sont ces relations parfaites de vie et d'amour qui existent en Dieu.

Autrement dit, l'existence de ces relations en Dieu est essentielle et pas accessoire (en théologie on dirait accidentel).

On le voit bien dans ce que Jésus nous a dit dans l'Évangile : En tant que Fils Il est en relation profonde, essentielle avec le Père :

Tout ce que possède le Père est à Lui... en particulier sa vie divine qu'il reçoit du Père étant éternellement engendré par Lui

Et de même pour l'Esprit Saint : L'Esprit reçoit ce qui vient de Lui... et avec Lui du Père car Il est spiré par l'Un et l'Autre qui sont UN avec Lui !

Nous ne pouvons maintenant développer toutes ces notions théologiques...

Retenons ne serait donc que ceci : la dimension relationnelle en Dieu est essentielle, constitutive de son être divin trinitaire...

Dès lors, chers frères et sœurs,

Qu'en déduire concrètement :

Et bien que pour la personne humaine créé à l'image de Dieu, la relation qu'il peut et doit avoir avec son prochain est donc aussi vitale et essentielle !

Rappelons-nous une des causes de la création de l'homme et de la femme que nous donne le livre de la Genèse : *Il n'est pas bon que l'homme soit seul !*⁶

Et c'est bien pour cela que l'ennemi du genre humain qu'est Satan, le « diviseur », cherche à abîmer toutes les relations humaines ou nous en suggère de mauvaises comme celles qui peuvent créer des addictions ou de l'infidélité...

Comme l'avait expliqué Benoit XVI, notre foi en la Trinité a des conséquences sociales :

La conception de l'homme comme personne - pas un simple individu - et de la société comme communauté - et pas une simple collectivité se fonde sur la révélation de Dieu Trinité.

*Dans une société tendue entre la mondialisation et l'individualisme, l'Église est appelée à offrir le témoignage de la communion. Cette réalité ne vient pas "du bas" mais est un mystère qui a, pour ainsi dire, ses "racines au ciel" : précisément en Dieu un et trine.*⁷

³ *De la Trinité* (XV, 28, 51)

⁴ C.E.C n° 255

⁵ *De la Présence de Dieu*, Dom Emmanuel André, Les Ateliers du Bec, 1960. La Ste Trinité, p° 28.

⁶ Gn II, 18

⁷ Cf. *Homélie* du Pape Benoit XVI à Gênes pour la Solennité de la Trinité, Dimanche 18 mai 2008.

Supplions donc le Seigneur en ce Dimanche de réparer et sanctifier, par sa grâce une et trinitaire, toutes les relations entre les personnes, au sein de toutes les communautés qui composent notre univers créé à son image, en particulier la famille, l'école, les entreprises, les pays, l'Église.

Apprenons de l'Évangile ce en quoi doit constituer la relation entre les personnes, à savoir : donner et recevoir !
« *J'ai encore beaucoup de choses à vous dire...* (à vous donner)

L'Esprit recevra ce qui vient de moi...

L'Esprit reçoit ce qui vient de moi pour vous le faire connaître (vous le donner)

La communauté familiale -icône sur terre de la Trinité – n'a-t-elle pas pour racine l'échange de consentement où les fiancés se disent : « *je te reçois comme époux – épouse et je me donne à toi pour t'aimer fidèlement tout au long de notre vie* » ?

La relation de vie et d'amour entre les parents et les enfants est, de fait, basée sur ce don de soi et l'accueil de l'autre...

A ce propos, après avoir remercié nos mamans lors de la fête des mères, pensons également en ce jour de fête des Père à les remercier, à leur exprimer notre reconnaissance pour tout ce que nous leur devons, ne serait-ce que la vie !

L'égoïsme est un vrai cancer pour la vie de famille... le don de soi est au contraire le ciment de son unité.

A propos du 4^{ème} Commandement (« Honore ton Père et ta mère ») le Catéchisme de l'Église Catholique précise d'ailleurs :

Le quatrième commandement s'adresse expressément aux enfants dans leurs relations avec leurs père et mère, parce que cette relation est la plus universelle.

Il concerne également les rapports de parenté avec les membres du groupe familial.

Il demande de rendre honneur, affection et reconnaissance aux aïeux et aux ancêtres.

Mais Il s'étend enfin aux devoirs des élèves à l'égard du maître, des employés à l'égard des employeurs, des subordonnés à l'égard de leurs chefs, des citoyens à l'égard de leur patrie, de ceux qui l'administrent ou la gouvernent.

Ce commandement implique et sous-entend les devoirs des parents, tuteurs, maîtres, chefs, magistrats, gouvernants, de tous ceux qui exercent une autorité sur autrui ou sur une communauté de personnes.

L'observation du quatrième commandement comporte sa récompense : " Honore ton père et ta mère afin d'avoir longue vie sur la terre que le Seigneur ton Dieu te donne ".

Le respect de ce commandement procure avec les fruits spirituels, des fruits temporels de paix et de prospérité.

Au contraire, l'inobservance de ce commandement entraîne de grands dommages pour les communautés et pour les personnes humaines.⁸

Les relations professionnelles sont donc aussi régies par ce « donner et recevoir » ... la doctrine sociale de l'Église avec le sujet de la conscience professionnelle et du juste salaire a bien ses racines dans le mystère de la Trinité...

Et pour ce qui constitue également une nation ce sont bien aussi des relations de « donner et recevoir » où l'on reçoit un héritage qu'il s'agit d'accueillir et transmettre...⁹ – et pour notre pays n'oublions pas ces racines chrétiennes !

Chers frère et sœurs,

Ce « *mystère central de notre foi* » est et devrait être effectivement plus encore au centre de notre vie humaine et chrétienne afin de partager une véritable communion de charité avec les personnes.

Puisse Notre Dame qui vécut dans son foyer de Nazareth, mais aussi dans sa vie sociale, en véritable icône Trinitaire sur terre, nous aider à accueillir la grâce de ce Dimanche.

⁸ C.E.C n° 2199-2200

⁹ Saint Josémaría que nous fêterons dans un peu plus d'une semaine exhortait en pleine guerre civile espagnole ceux qui s'étaient réfugiés dans la légation diplomatique du Honduras avec ces paroles : *Ut omnes unum sint. Que nous soyons un... C'est Jésus qui le demande à son Père lors de la dernière Cène [...] nous sommes tenus de prier pour tous nos frères et sœurs, de nous mortifier, pour eux afin que nous soyons tous dans le cœur, l'intelligence et la volonté Un dans le Christ en gardant notre propre personnalité.*

Qu'ainsi, toutes les relations actuelles et futures de notre vie soient non seulement préservées des atteintes du Diviseur, mais sanctifiées par la grâce afin que toute notre vie personnelle, familiale, professionnelle, ecclésiale, nationale, soit à la Gloire du Père et du Fils et du Saint Esprit.

Amen !

SAINTE TRINITE – PRIERE UNIVERSELLE

15 Juin 2025 - année C

Le célébrant : Frères et sœurs bien-aimés,
Unis par la même foi en la Trinité Sainte, présentons à notre Seigneur nos supplications.

Prions pour la Sainte Église de Dieu.
Demandons au Seigneur
d'aider ses membres à témoigner
par leur vie de foi et de charité
ce qu'il nous a révélé de son Être,
à savoir sa Trinité Sainte
et son indivisible Unité.

Prions pour les enfants de la paroisse
qui ont fait hier leur 1^{ère} communion.
Demandons au Seigneur
de leur faire goûter longtemps
les délices de sa Présence dans leur cœur
lorsqu'ils Le reçoivent
dans le si grand sacrement de l'Eucharistie.

Prions pour la Paix dans le monde
Supplions le Seigneur
de révéler instamment à ceux qui gouvernent les pays
que les relations entre les nations
ne seront bonnes et pacifiques
que s'ils savent se tourner vers Lui.

Prions pour ceux qui, créés à l'image de Dieu,
sont défigurés par le péché, les atteintes à la vie et à l'amour vrai.
Supplions le Seigneur de faire abonder sa grâce,
en particulier celle du Baptême et de la Confession,
afin qu'ils retrouvent ainsi la beauté de cette image.

Prions enfin les uns pour les autres.
Demandons au Seigneur de nous aider
à apprendre de Lui,
comment donner et recevoir
afin que toutes les relations
que nous pouvons avoir avec notre prochain
soient à l'image de son Unité Trinitaire.

Le célébrant : Daigne nous réjouir, Seigneur, par la Gloire vénérable de Ta Trinité Sainte. Accueille favorablement nos prières en ce jour où monte vers Toi notre louange à ton Nom.